

# Editorial

Con un gran número de la Revista SAAP celebramos el fin de un 2017 cargado de ciencia política. El decimotercer Congreso Nacional de la SAAP se realizó con todo éxito, mostrando un significativo crecimiento de la disciplina en nuestro país. El balance del Congreso es extraordinariamente positivo: somos más en número, somos más productivos y estamos cada vez más integrados nacional e internacionalmente. Esta creciente colaboración nacional e internacional de nuestros colegas se ve representada en nuevas y más diversas agendas de investigación, las cuales buscan dar cuenta de cambios importantes en la política nacional e internacional. Cada vez más la Ciencia Política se integra e informa los debates políticos nacionales desde sus distintos subcampos.

Luego de años de hegemonía electoral del peronismo, la consolidación y nacionalización de Cambiemos ha sido un estímulo a la política, a la discusión política y a la producción teórica. Con las elecciones intermedias concluidas, nuestra atención de cara al 2018 comienza a enfocarse en la política pública, siempre con un ojo puesto en las elecciones presidenciales del 2019. La desigualdad, la pobreza, el conflicto político y la protesta social, tanto en Argentina como en el resto del mundo, comienzan a ocupar espacios cada vez más prominentes en la disciplina. La lucha interpartidaria que enmarca la discusión de estos temas está en el eje de las relaciones entre el Ejecutivo, el Congreso, así como en la interna de Cambiemos y el Peronismo. El 2018 promete ser un año en el cual la lucha política será medida en política pública, en leyes, movilización social y acciones de gobierno. Mucho será discutido sobre la judicialización de la política y sobre el rol de las fuerzas de seguridad en un 2018 en el que la protesta social crece.

El nuevo aislacionismo diplomático de EEUU en el sistema internacional encuadra el avance de una multipolaridad altamente conflictiva. Mientras Alemania, China y Rusia se posicionan como actores cada vez más centrales a la estabilidad política internacional, viejos modelos de equilibrios entre naciones están siendo desempolvados. Son tiempos de desigualdad económica, debilidad democrática e inestabilidad política internacional. La comunidad politológica está en estado de alerta ante el debilitamiento de principios democráticos básicos en el Norte global. Desde Estados Unidos hasta Rusia, muchos colegas auguran el fin de la tercera ola de democratización y la posibilidad real de que por primera vez en cuarenta años veamos reversiones democráticas a nivel global.

Este nuevo número de la Revista SAAP presenta numerosas contribuciones para entender la política hoy. En el Dossier, María Victoria Murillo se pregunta si la Argentina se encuentra en una coyuntura crítica sobre los dos ritmos que han marcado la dinámica política argentina: los vaivenes regionales a los cuales se adaptaron las políticas de los gobiernos de Carlos Menem y Néstor y Cristina Kirchner, y el avance progresivo y continuo de los derechos individuales en todos los gobiernos democráticos. Para responder dicho interrogante se centra en el papel del peronismo en la coyuntura actual. Enrique Peruzzotti, por su parte, estudia la actual centralidad del

populismo como fenómeno político, las limitaciones del populismo como teoría democrática y la necesidad de estudiarlo como forma distintiva de ejercicio del poder gubernamental. Kenneth Roberts busca identificar y teorizar las causas de las variaciones intrarregionales dentro de la Europa Contemporánea, y las similitudes interregionales en América Latina y el sur de Europa de sus respectivos populismos, a partir del análisis de sus bases estructurales propias de las distintas variedades de capitalismo. Finalmente, Juan Carlos Torre actualiza su ya clásico, «Los huérfanos de la política de partidos» a través de un formidable resumen de los cambios en los partidos políticos y el surgimiento de los nuevos, desde su publicación en el año 2001 hasta la actualidad. A partir de lo cual se pregunta si al peronismo le ha llegado su 2001.

En la sección de los artículos, Juan Pablo Micozzi y Sebastián Saiegh proponen una relectura de la clásica interpretación de O'Donnell (1973) de la inestabilidad del régimen en Argentina entre 1955 y 1966 a través de una representación radial del conflicto político, y muestran que fue la multidimensionalidad de dicho conflicto lo que imposibilitó alcanzar acuerdos políticos estables.

Ricardo Gutiérrez analiza la incidencia e interacción de los actores estatales y sociales de distintos niveles de gobierno sobre la formulación de la política de protección de bosques nativos en Argentina entre 2004 y 2015. Observa que dicha formulación y el resultado de la misma fue motorizada por el conflicto entre dos coaliciones sociedad-Estado: la proteccionista y la productivista.

Valeria Manzano estudia la creación de marcos y posicionamientos en la configuración de un «problema de la droga» por parte de los legisladores Argentinos entre 1984 y 1989. Propone que en contextos específicos, como el de 1986, algunos legisladores y miembros de la Corte privilegiaron la defensa del derecho (individual) a la intimidad, en tanto la mayoría de legisladores se opusieron y propusieron un marco alternativo centrado en la defensa de los derechos (colectivos) a la salud, el cual termina constituyendo la base de la actual «ley de drogas».

En la sección Notas de Investigación, Pedro Antenucci, Juan Matías Mascioto y María Page rastrean las causas de las diferencias entre el resultado definitivo y el recuento provisorio en las primarias de este año en la provincia de Buenos Aires. Por su parte Juan Dodyk y Juan Pablo Ruiz Nicolini indagan sobre los efectos de los sistemas de votación en el comportamiento electoral. Mediante un experimento natural estiman el impacto de una nueva tecnología de votación en los comicios de las provincias argentinas. Finalmente, Agustín Vallejo comenta y resume el XIII Congreso Nacional de Ciencia Política organizado por la Sociedad Argentina de Ciencia Política y estudia el estado actual de la ciencia política en Argentina presentando un logro y dos desafíos pendientes para la misma.

En esta nota editorial queremos también agradecer a Lara Goyburú, quien nos acompañó en estos años con el proyecto editorial de la Revista y fue central a su éxito. Damos también la bienvenida a Anabella Molina, quien junto con Guido Moscoso asumen gran parte de las responsabilidades que hacen posible esta publicación. Agradecemos también a todos los colegas que hacen posible la publicación de esta Revista y los convocamos a que nos envíen sus artículos.

ERNESTO CALVO  
ANABELLA MOLINA  
GUIDO MOSCOSO